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Súmula da Reunião Extraordinária do Departamento de Linguística Aplicada de 26 de 

maio de 2022, às 14h, pelo Google Meet. 

 

A reunião foi aberta às 14h, estando presentes virtualmente: Ana Cecília Cossi Bizon, 

Claudia Hilsdorf Rocha, Dayane Celestino de Almeida, Érica Luciene Alves de Lima, 

Jacqueline Peixoto Barbosa, Marcelo El Khouri Buzato, Petrilson Alan Pinheiro da Silva, 

Rodrigo Esteves de Lima Lopes, Simone Tiemi Hashiguti e o representante discente da 

pós-graduação Victor Schlude Ribeiro. A docente Cynthia Agra de Brito Neves ausentou-

se por estar de afastamento. Justificaram a ausência as docentes Daniela Palma, Inês 

Signorini, Márcia Rodrigues de S. Mendonça, Maria José R. Faria Coracini e Maria 

Viviane do Amaral Veras, bem como a representante discente da graduação Vitória 

Bonuccelli Heringer Lisboa. 

A reunião teve início às 14h, com as boas-vindas para a professora Simone Hashiguti que 

passa a fazer parte do corpo docente do departamento. Em seguida, o coordenador da 

PPG-LA, professor Rodrigo, começou com os informes. A CCPG montou uma comissão 

para determinar como as disciplinas híbridas poderão acontecer, já que é uma demanda 

da universidade. Por enquanto, as disciplinas híbridas podem ser autorizadas, desde que 

sejam justificadas com a participação de docentes externos, convidados estrangeiros, etc., 

não sendo possível a justificativa por deslocamento do docente da Unicamp. A seguir, foi 

comunicado que os professores colaboradores poderão renovar a colaboração a cada 6 

anos, desde que encerre o primeiro projeto e apresente novo projeto que novamente 

poderá ser renovado, sempre com projetos válidos por até 6 anos. O professor Rodrigo 

informou também que foi submetido o mesmo projeto para submissão de bolsas CNPq, e 

que o processo será o mesmo no próximo ano, ou seja, será preciso um novo projeto para 

pleitear bolsas de pós-graduação para o CNPq. Ainda não saiu o resultado da quantidade 

de bolsas que serão atribuídas ao programa. Foi comunicado que a CAPES retomou a 

avaliação, mas a Sucupira não está aberta para preenchimentos. De qualquer forma, é 

preciso retomar todos os projetos previstos no planejamento quadrienal. Nesse sentido, 

deverá haver a avaliação discente no segundo semestre, provavelmente em setembro. 

Ainda visando as exigências da CAPES, será criado um formulário para que todos os 

docentes preencham os dados, facilitando o encaminhamento na ocasião em que abrirem 

a Sucupira. O coordenador lembrou que o lattes deve estar sempre atualizado, pois a 

Capes recolhe informações tanto dos docentes quanto de alunos atuais e de alunos que 

defenderam suas dissertações e teses no programa no período. Foi sugerido que seja 

incluído um campo no relatório discente para que também haja o acompanhamento da 

atuação profissional do pós-graduando. Em seguida, a partir de um questionamento sobre 

os projetos docentes no quadriênio, foi lembrado que cada pessoa pode ter até três projetos 

e atuar em até duas linhas, e que as produções relativas a cada projeto devem estar 

devidamente informadas. Foi informado ainda que cada projeto não pode ter validade 

maior do que cinco anos, ou seja, caso o projeto ainda não tenha terminado nesse 



intervalo, é preciso encerrar e começar uma segunda fase do mesmo projeto. Em seguida, 

o coordenador comunicou que o sistema PED teve um crescimento de 30% no valor das 

bolsas para 2022, o que significa que teremos mais alunos que poderão receber bolsas. 

Em seguida, o professor Marcelo, coordenador do PrInt, informou que temos duas bolsas-

sanduíche e 20 mil reais no cartão para fazer um evento ou trazer algum participante. 

Apenas uma inscrição foi feita para a bolsa-sanduíche, da candidata Gabriela Grande, que 

irá para King´s College de Londres e trabalhará com Ben Rampton. Foi solicitado para 

que os docentes incentivem a inscrição dos pós-graduandos para essas bolsas-sanduíches, 

sempre em relação com o projeto Transversal Dialogues in Language Studies 

(https://www2.iel.unicamp.br/dialogues/). O professor Marcelo fará algumas ações de 

esclarecimento para a apresentação de projetos com a participação de pós-graduandos que 

participaram em anos anteriores.  

Passou-se, em seguida, para a Pauta do dia: o professor Rodrigo lembrou que deverão ser 

retomadas as ações propostas no Planejamento estratégico, inclusive com a participação 

dos discentes. Um dos projetos é o Projeto Livro-Prêmio, que trata da publicação de uma 

dissertação e uma tese, por ano, de discentes de destaque do programa. A professora Érica 

apresentou a proposta de edital, o qual foi aprovado com modificações no cronograma, 

com inscrições em julho e divulgação de resultado em setembro. As docentes Cláudia, 

Dayane e Simone constituirão a comissão responsável pela avaliação e acompanhamento 

do projeto. Em seguida, foi aprovado o credenciamento de Simone Tiemi Hashiguti na 

PPG-LA. Passou-se, então para a discussão sobre a segunda vaga do concurso 

multiculturalismo e PLE, realizado em 2019. A reitoria devolveu a solicitação do 

departamento para admissão da aprovada para a segunda vaga, informando que 

deveremos usar uma das três novas vagas docentes. A chefia informou que a docente 

Laísa Tossin, que assumiu a vaga emergencial, assumirá a disciplina no segundo semestre 

de 2022 e que, segundo o RH, o contrato poderá ser renovado por mais um ano. O 

professor Petrilson informou que, caso seja chamada a professora aprovada no concurso 

de 2019, as disciplinas em questão serão as que constavam no edital (em que não 

aparecem as disciplinas LA085 e LA086 – letramentos acadêmicos para universitários 

indígenas).  Foram apresentados vários argumentos sobre aproveitar ou não a segunda 

vaga. Dado o adiantado da hora e a extensão da pauta, decidiu-se retirar o item de pauta 

para que seja votado na próxima reunião ordinária, quando serão decididas as áreas 

contempladas para as três novas vagas. Em seguida, passamos para a apresentação do 

Regimento do PPG-LA, após devolutiva da DAC. Houve discussão sobre a inclusão do 

espanhol como língua estrangeira, além do inglês e francês. Novamente comentou-se que 

o programa não tem condições de arcar com as despesas decorrentes da elaboração e 

aplicação das provas pelo CEL, e que o programa não gostaria que os candidatos tivessem 

que pagar pelas provas. Ficou decidido que esse tema voltará para discussão em reuniões 

futuras. Após a apresentação das considerações da DAC no regimento, foram feitas e 

aprovadas algumas alterações. O próximo passo será enviar o regimento para a  

congregação e depois irá novamente para a DAC. Em seguida, foram aprovadas as 

indicações de docentes para a Banca Concurso de Livre Docência de Linguagens e 

Tecnologias, a ser realizada em 10/08/2022: 

Titulares: 1. Kanavillil Rajagopalan (UNICAMP); 2. Edson do Prado Pfützenreuter 

(UNICAMP); 3. Emerson Pietri (USP); 4. Renato Caixeta da Silva (CEFET-MG); 5. 

Vania Dutra (UERG/UFF) 

Suplentes: 1. Raquel Fiad (UNICAMP); 2. Paulo José de Siqueira Tiné (UNICAMP); 3. 

Claudia Zavaglia (UNESP); 4. Walkyria Montemor (USP); 5. Lucia Rottava (UFRGS); 

6. Adriana Nogueira Accioly Nóbrega (PUCRJ); 7. Edna Cristina Muniz da Silva (UNB); 

https://www2.iel.unicamp.br/dialogues/


8. Wagner Rodrigues Silva (UFT); 9. Sara Regina Scotta Cabral (UFSM); 10.Rosane 

Pessoa (UFG); 11. Branca Falabella Fabrício (UFRJ)  

Em seguida, foram aprovados os dois editais de seleção de 2022 com calendário (nacional 

e estrangeiros). O coordenador solicitou para que as pessoas que ainda não tiverem 

enviado o número de vagas que o façam ainda nesta semana. Foi discutido, então, a 

possibilidade de haver duas chamadas e não apenas uma lista de aprovados para que, no 

caso de o candidato aprovado desistir da vaga, haja a possibilidade de reaproveitamento. 

O coordenador verificará como poderá ser resolvida a questão. Em relação ao teto de 

gastos para pedidos da pós-graduação, o coordenador fará uma proposta de divisão a ser 

apresentada na próxima reunião. Por fim, após a saída do representante discente, iniciou-

se a discussão sobre a formação da comissão para provas de Língua Materna e 

Estrangeira. Dado o fato de muitos docentes não estarem mais presentes, o item foi 

retirado da pauta e voltará a ser discutido na reunião de junho.  

 

 

Campinas, 26 de maio de 2022. 

 

Érica Luciene Alves de Lima 

Chefe do departamento – DLA 
Instituto de Estudos da Linguagem - Unicamp 


